

TRICENTENAIRE DE L'EXPÉDITION
DE JACOB ROGGEVEEN EN
POLYNÉSIETRICENTENARY OF THE
EXPEDITION OF JACOB
ROGGEVEEN IN POLYNESIA

Emission du 2 juin 2022

Issue: June 2nd, 2022

L'explorateur néerlandais Jacob Roggeveen est né à Middelbourg le 1^{er} février 1659 et décède le 31 janvier 1729 dans cette même ville des Pays-Bas.

Il débute une carrière de notaire puis après un doctorat en droit à l'université de Harderwijk, il part en 1707 en tant que juriste à Batavia (aujourd'hui Jakarta).

En 1715, il revient à Middelbourg pour travailler sur le projet d'expédition, conçue par son père Arend Roggeveen, avec son frère Jan. Ayant servi dans la Compagnie hollandaise des Indes orientales, il obtient en 1721 de la Compagnie des Indes occidentales, la direction d'une expédition à la découverte de la mythique Terra Australis. Roggeveen arme trois navires et recrute des officiers sous son commandement : le Den Arend (cpt Jan Koster), le Thienhoven (cpt Cornelis Bouman) et l'Africaansche Galeij (cpt Roelof Rosendaal). L'expédition quitte le port de Texel le 1^{er} août 1721. Après avoir traversé l'Atlantique et longé les côtes d'Amérique du sud, il passe le Cap Horn et entre dans l'Océan Pacifique en janvier 1722. Roggeveen fait sa première découverte le 5 avril 1722. Ce dimanche de pâques, il aborde les côtes de cette petite île qu'il nomme ainsi « Île de Pâques ». Forcé par le mauvais temps, le navigateur hollandais part vers l'ouest, cap sur les îles Tuamotu, surnommées alors « Archipel Dangereux ». C'est ainsi que l'Africaansche Galeij fait naufrage sur le récif de l'atoll de Takapoto en mai 1722. Lors du désastre il réussit à sauver quelques vivres et une partie de l'équipage (dont 5 marins profiteront pour désertir). L'équipage affecté par ce désastre, décide de rester au large des îles, découvrant à distance les autres îles des Tuamotu (Arutua, Apataki, Rangiroa). Il aborde la première île haute, Makatea, et décide de jeter l'ancre pour regagner des forces et refaire le plein en eau et vivres. Malheureusement, les habitants effrayés, repoussent les marins à coups de pierres du haut de falaises escarpées. Le 06 juin, Roggeveen est le premier européen à découvrir l'île de Maupiti et Bora Bora surnommée « la perle du Pacifique ».

Après avoir traversé la Polynésie, Roggeveen décide de continuer vers l'ouest malgré le manque de vivres et la fatigue de l'équipage atteint par le scorbut. L'expédition atteint les îles Samoa, la Nouvelle-Guinée et Java, les navires sont alors confisqués pour avoir violé les accords de monopole de la compagnie rivale et Roggeveen est arrêté. Enfin relâché par la justice de La Haye, il regagne son pays où il prendra sa retraite.

Fare Rata, la Poste de Polynésie est heureuse de partager cette extraordinaire expédition de Jacob Roggeveen en Polynésie.

The Dutch explorer Jacob Roggeveen was born in Middelburg on February 1, 1659 and died on January 31, 1729 in the same city of The Netherlands.

He began a career as a notary and then after a doctorate in law at the University of Harderwijk, he left in 1707 as a lawyer in Batavia (now Jakarta).

In 1715, he returned to Middelburg to work on the expedition project, conceived by his father Arend Roggeveen, with his brother Jan. Having served in the Dutch East India Company, he obtained in 1721 from the West India Company, the handling of an expedition to discover the mythical Terra Australis. Roggeveen armed three ships and recruited officers under his command: the Den Arend (Cpt Jan Koster), the Thienhoven (Cpt Cornelis Bouman) and the Africaansche Galeij (Cpt Roelof Rosendaal). The expedition left the port of Texel on August 1, 1721. After crossing the Atlantic and along the coasts of South America, he passed Cape Horn and entered the Pacific Ocean in January 1722. Roggeveen made his first discovery on April 5, 1722. This Easter Sunday, he approaches the shores of this small island, which he calls "Easter Island". Forced by bad weather, the Dutch navigator set off for the west, heading for the Tuamotu Islands, then known as the "Dangerous Archipelago". Thus the Africaansche Galeij sank on the reef of the Takapoto atoll in May 1722. During the disaster he managed to save some food and a part of the crew (5 sailors will take the opportunity to run away). The crew affected by this disaster, decides to stay away from the islands, discovering remotely the other islands of the Tuamotu (Arutua, Apataki, Rangiroa). He approaches the first high island, Makatea, and decides to drop anchor to regain strength and refuel in water and food. Unfortunately, the frightened inhabitants, push back the sailors with stones from the top of steep cliffs. On 06 June, Roggeveen was the first European to discover the island of Maupiti and Bora Bora named "the pearl of the Pacific". After crossing Polynesia, Roggeveen decided to continue west despite the lack of food and the fatigue of the crew reached by scurvy.

The expedition reached the Samoa Islands, New Guinea and Java, the ships were then confiscated for having violated the monopoly agreements of the rival company and Roggeveen was arrested. Finally released by the justice of La Haye, he returned to his country where he will retire.

Fare Rata, the Polynesia Post Office is pleased to share this extraordinary expedition of Jacob Roggeveen to Polynesia.



SPÉCIFICATIONS

- **Format / Size** : 26x36 (100F)
- **Planche de / Sheets** : 25 timbres / 25 Stamps
- **Tirage / Print run** : Visuel / Face value 100F : 20 000 exemplaires dont 10 000 Métropole
- **Enveloppes 1^{er} jour / First day envelope** (180F) : 800 de chaque dont 400 Métropole
- **Procédé imprimerie / Printing** : offset
- **Photographie** : S. Maillon
- **Illustration** : T. Plenet
- **Réalisation maquette / Production** : FARE RATA 2022

L'émission premier jour aura lieu au Centre Philatélique de Faa'a aéroport - immeuble Tua Rata et à la Poste de Papeete le 2 juin 2022. Une enveloppe 1^{er} jour sera mis en vente ce jour-là.

June 2, 2022 issuing day at the Philatelic Centre of Faa'a airport - Tua Rata building and Papeete Post office. A "first day" cover to be placed on sale that day.

Circulaire philatélique - Circular for stamp collectors - N°2022/05

Fare Rata, la poste du fenua



| DÉSIGNATION | Nombre Quantity | Valeur Unitaire Unit price | TOTAL |
|---|--------------------|-------------------------------|-------|
| Timbre-Poste : « Tricentenaire de l'expédition de Jacob Roggeveen en Polynésie » Stamp: "Tricentenary of the expedition of Jacob Roggeveen in Polynesia" | | 100 F | |
| Enveloppe 1 ^{er} jour : « Tricentenaire de l'expédition de Jacob Roggeveen en Polynésie » First day cover: "Tricentenary of the expedition of Jacob Roggeveen in Polynesia" | | 180 F | |
| | | TOTAL | |



NOTE

Le Centre Philatélique tient à informer les philatélistes que pour tous paiements par chèques bancaires domiciliés «Hors territoire», des frais bancaires seront applicables.

The Philatelic Centre informs philatelists that bank charges will apply additionally for all cheques issued out of French Polynesia.

VOTRE MODE DE PAIEMENT / YOUR PAYMENT FORM

- Chèque postal ou bancaire / Post office cheque or bank cheque
- Carte de crédit / Credit card
- Autres / Others

- Mastercard 
- Eurocard 
- Visa 
- Amex 

N° de carte / Charge card number :

Chiffre de sécurité* : _____ Date d'expiration : _____
CW number* Expiration date

Signature autorisée / Authorized signature : _____

TAUX DE CHANGE

1000 F. CFP = 8,38 Euros

* Les trois derniers chiffres figurant au dos de votre carte Mastercard, Eurocard ou Visa ou le numéro à quatre chiffres figurant devant votre carte American express.

* Three-digit code printed on the back of the card for MasterCard, Eurocard and Visa. Four-digit code printed on the front side of the card for American Express.

NOM ET ADRESSE (en lettre capitale) / NAME AND ADDRESS (in block capitals)

BON DE COMMANDE À ADRESSER À / ORDER VOUCHER FORWARD IT TO

CENTRE PHILATÉLIQUE - FARE RATA
Immeuble TUA RATA - Faa'a aéroport – 98704 Faa'a - Tahiti - Polynésie française
Tel : (689) 40 48 90 06 - Fax : (689) 40 45 25 86
www.tahitiphilatelicie.pf - phila@farerata.pf

PROCHAINE ÉMISSION

- 80^e anniversaire de la bataille de BIR-HAKEIM
- Valeur : 1 TP à 130 F
- Emission : 10 juin 2022

